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培源同志对自然科学理论研究问题的一些看法

《光明日担 》 年 月 日刊登了周培源同志的文章《对

综合大学理科教育革命的一些看法 》,

现摘录其中的一些看法如下

目前综合大学理科已建立起来的专业涉及的范围比较广泛 有研究

墓本理论的基础数学
、

理论物理
、

天文等专业 有技术性很强与生产密

切联系着的无线电
、

半导体器件等专业 也有由于生产的需要和科学发

展的结果
,

不同学科与学科之间密切联系
、

相互渗透的专业
,

如地球物

理
、

地球化学
、

生物化学
、

地质力学等 原有的专业如光学
、

磁学
、

有

机化学
、

高分子化学等也有了新的内容 随着三大革命的发展
,

社会生

产力的提高
,

人们对客观世界认识的不断深入
,

理科还会出现一些新的

专业
。

原来的数
、

理
、

化
、

生
、

地等几门墓础科学
,

也会有新的发展
。

理科的专」么范围既然这样广泛
,

怎样能对它有比较明确的理解 我

认为关键在于对自然科学理论以及理论联系实际的辩证关系要有明确的

创找只
。

自然科学理论就是人们在生产斗争和科学实验的科学活动中从自然

现康内发现的内部联系
,

即自然现象内部的
“

是
”

人们在掌握了自然

规律之后
,

又运用这些规律去进一步从事生产斗争和科学实验
,

这就是

能动地改造世界
。

自然科学的发展史
,

也是人们认识世界和改造世界的

发展史



回顾 自然科学发展的历史
,

我们可以看到一都分学科是从生产斗争

中直接产生
、

发展的
· · · ·

“ ⋯⋯但是
,

自然科学中有些重大发现和学科

在某一阶段的发展
,

主要是通过包括观察自然现象在内的科学实脸
,

而

并不都是因为生产上的直接需要
。

社会生产是社会发展的物质塞础
匆

生产实践是最基本的社会实践
,

人们对客观世界的认识主要依赖于生产活动
。

但是
,

我们也应充分认识

到科学实验和自然科学理论的重大意义
。

恩格斯说过 “ 在马克思看来
,

科学是一种在历史上起推动作用的
、

革命的力量
。 ”从行星绕 日运动抽

象得来的动燕律
,

是在地面上进行工农业生产的理 , 据 , 据相对

论和量子力学的规律就能预见到人类原子能时代的到来
,

而量子力学又

为半导体技术和激光技术在理论上开辟了道路 二十世纪微观物理学的

建立和发展
,

为社会生产所需要的能源
、

材料
、

新技术等方面开辟了新

的领域
。

在教育革命中有人说
, “ 工 ”是改造世界

, “ 理 ” 是认识世界的
。

也有人说 “ 理和工没有什么区别
” ,

或者说 “ 不要强调理和工的区

别
” 理和工都依据同样的客观规律担负起认 ,

在这个意

义上说
,

理和工是没有本质区别的
。

但是
,

理和工各有自己的具体任务

和特点
,

它们所处理的具体问题和解决问题的具休方法也不同
,

因此
,

理科和工科对人员的培养和要求也应有所区别 “ 理工不分 ” 的看法
,

实际上是取消理科
,

这是十分有害的
。

概括地说
,

理是按自然界物质运动形式的特殊性来划分的
,

如数
、



理
、

叱
、

生
、

地等门基础科学
,

而每门又分为若干分支学科
。

由于人们

对客观世界的认识不断深入
,

吝门学科又互相渗透
,

从而出现新的边缘

学科
,

如地球物理
、

生物物理
、

地质力学
,

等等
。

为此
,

理科的任务在

于对客观世界物质运动规律进行认识
、

说明
、

运用和探讨 工是按生产

部门进行分类
,

如土木
、

筹筑
、

饥械
、

动力
、

化工
、

石油
、

采矿
、

冶金
、

航空
、

水利
、

电机
、

电讯
、

等等
。

随着社会生产
、

国民经济和自然科学

的不断发展
,

会不断地提出和扩大新的生产任务
。

因此
,

工有工的具体

对象
、

学科和规律性
,

并以自然科学规律的综合运用作为它的组成部分
,

而且往往会牵涉到几门自然科学学科
,

生产中既有科学问题
,

又有经济

何题
。

一项工程技术任务
,

需要几门有关的自然科学
, 而一门自然科学

,

由于客观规律的普遍性
,

可为多项有关的工程技术任务服务
。

理与工的

关系
,

实质上是基础学科与生产任务的关系
,

彼此相辅相成
,

但各有侧

重
。

生物学和农
、

医有类似理和工的辩证关系
。

工
、

农
、

医需用多门自

然科学的成果
,

但对这些学科的研究主要是各门自然科学工作者的任务
。

当然
,

为了做好自己的工作
,

自然科学工作者应该熟悉与自己学科有关

的生产流程和使用要求
。

在专业设置中最突出的问题
,

是对一些理论性的学科如基础数学
、

理论物理等专业的联系实际如何认识 问题是对于理金凶洪系实际如何全

面理解 理科要满足国家建设的需要
,

但我们不能把理论联系实际仅仅

理解为满足当前的需要
。

从理论联系实际的广泛意义来说
,

普通数学不

分



仅和三大革命运及淆联系
,

而且深入到人民的 日常生活中去
, 一部分高

等数学
,

则只有在工程技术
、

物理
、

化学等科学中得到应用
,

而对另有

一些抽象的数学分支还看不出和生产实际有什么联系
· · · · · ·

” ·

一个自然

科学理论有没有应用
,

或有没有科学意义
,

也只有通过实践才能加以封

断
。

有些学科乍看起来与今天的生产实践并无联系
,

或认为将来可能有

需要
,

但通过实践它们在一定条件下会转化为当前的急需 而且
,

自然

科学的学科与学科之间存在着普遍联系 某些学科对生产能起重大作用

或具有重大科学意义
,

但为了掌握和发展这些学科
,

也必须学习与研究

其他有关学科
,

此外
,

理论联系实际也要从座面联系三大革命运戴的实

际理解
。

十九世纪发现的进化论
,

给反动的唯心主义的 “
神创论 ” 以致

命的打击
。

苔辞植物的研究对生产还看不出有多大价值
,

但苔辞植物的

世代交替是植物进化的有力证据 自然科学的任何重大发
一

现都会加强人

们认识 自然
、

改造自然的能方
,

都会对捍卫
、

丰富
、

发展辩证唯物主义

哲学作出贡献 因此
,

对一些比较抽象的目前还没有用上的专业
,

处理

要懊重
,

不宜急于取消
,

可以对它进行调查研究
,

了解它们在国内外的

发展趋势
,

开展科学研究工作
,

通过实践探索它们发展的前景

由于自然规律的普遍性
,

两年多的实践证明
,

理科的专又公没置仍宜

按学科而不宜按产品区分
,

既不能漫无 目标
,

又不能过于狭窄
, 即既要

有鲜明的针对性
,

又要有一定的适应性
。 · ·

⋯⋯至于为什么理科在原则上

不宜按产品的生产设立专业
,

亦即不宜
“ 以工代理 ”

域
“ 理向工靠

”



主要是由于产品是综合性的
,

它牵涉到的学科虽多
,

但每一个有关的学

科的面则比较窄
,

所以培养出来的学员不能满足对理科人员需有较广既

理论墓础的要求
。

如果有些学校因迫切需要必须在理科中建立少数技术

性的专业
,

也不能一概排除
‘

综合大学理科总结广大群众在工农业生产中所取得的丰富经验
,

开

展理论性的科学研穷工作
,

是促进国民经济的进一步发展
,

赶超世界先

进科学水平的重要措施
,

是教育革命的重要组成部分
。

综合大学集中一

大批科学技术人员
,

而且有源源不断地进校学习的新生力量
。

为此
,

有

必要把他们组织起来
,

在科学研究上充分发挥他们的作用 科学研究也

是提高教学质量
、

理论联系实际
、

培养学员用辩证唯物主义的思想方法

分析问题解决问题的重要途径
。

科学研究使他们获得第一手的
、

活的知
识

,

并了解到 , 代科学的发展的 , 状踢迎头赶上 综合大学的另袱
越条件是

,

集中几门基础科学的人在一起
, 而近代科学发展的特点是各

学科之间的相互交炙扣互推动
,

为此更便于集中有关各方面的力量对某

些项目打歼灭战
。

比如
,

对当前我国各条战线上提出的一些理论问题
,

如针刺麻醉
、

肿痛防治
、

遗传育种
、

地震预报等
,

以及塞本理论问题如

天体演化
、

基本粒子
、

原子核结构
、

物质结构
、

生命起源
、

分子生物学
、

仿生学
,

等等
,

都可以开展科学研穷工作
。

一些学校如具备人力
、

物力

的条件
,

也可以报据国家广需要成立研宪室或所
。

在整个国家计划中花

在塞本理论研究上的力量只能给较小的比重
,

但综合大学理科要对墓本

一 污



理论的研究给予足够的重视
。

北京地区等离子体学术讨论会活动情况

等离子体物理及其应用是 目前国际上非常活跃
,

意义重大
,

面国内

又很薄弱的学科
,

它是受控热核反应研究的塞础
,

并在天体物理
、

地球

物理
、

空间物理
、

电工新技术等方面有广泛的应用 北京地区从辛此方

面研究的有关各单位
,

于今年 月份共同组织 了北京地区 年夏

季等离子体物理讲习班
,

就等离子体物理塞础知识课 次
,

并编印

讲义
。

此后又进行了协商
,

一致认为

之为了推动等离子体和受控热核反应研究工作的发展
, 活跃这个领

域的学术交流
,

很有必要经常性地开展这方面的学术活动
。

为此
,

建议

从 年第四季度开始组织 “ 北京地区等离子体学术讨论会 , 。

减讨论会上将报告

冷等离子体有关领域的国际科学发展述评
,

动态报道
,

调研总结

等

招琳学研究成果的报道和情况简报 实验
,

理论
,

工程技术
。

新的建议和方案讨论

困专题讲座
。

“

讨论会
” 的学术小组 已订出 年第四季度活动计划

月份 激光产生热核等离子体

激光加热的原理
、

研究现状和发展述评


